

Rumbo al G-20 (El Financiero 05/06/12)

Rumbo al G-20 (El Financiero 05/06/12) Bruno Ferrari Martes, 5 de junio de 2012 El G-20 y el futuro del comercio mundial. - EL G-20 Y EL FUTURO DEL COMERCIO MUNDIAL El crash bursátil de 1929 desató una crisis financiera conocida como la Gran Depresión. Políticas económicas equivocadas y un proteccionismo comercial creciente profundizaron la crisis, que concluyó hasta el final de la Segunda Guerra Mundial. En 2008-2009, el mundo estuvo en peligro de repetir el episodio. La crisis inmobiliaria en EU se transformó en financiera, y así se propagó con efectos negativos en la economía real de la mayoría de los países. Independientemente de las medidas internas que cada uno de los países adoptamos individualmente, decidimos coordinar nuestras políticas para enfrentar una posible catástrofe. La formación del Grupo de los 20, o G-20,¹ fue una respuesta adecuada en el momento apropiado. Ha cubierto la parte financiera y otros temas, como el comercial. Su acción fue fundamental para evitar el surgimiento de un proteccionismo que hubiera sido devastador para la economía mundial, en 2009 el comercio mundial cayó 12 por ciento y sólo 1 por ciento de las importaciones resultaron afectadas por medidas proteccionistas. Con la recuperación económica, el comercio mundial repuntó 13.8 por ciento en 2010. Desafortunadamente, según la OMC, el crecimiento en 2012 será de sólo 3.7 por ciento. Lo más preocupante es el resurgimiento en las tendencias proteccionistas y el papel que diversos países les están dando, en su estrategia para afrontar el difícil entorno: 3 por ciento de las importaciones mundiales han sido afectadas por medidas restrictivas. México convocó a una reunión de ministros de Comercio del G-20, en Puerto Vallarta, en abril pasado, en su calidad de presidente de este grupo, con el propósito de impulsar el comercio como un vehículo para retomar el crecimiento económico y de redoblar los esfuerzos para luchar contra el proteccionismo en el mundo. En esta reunión quedó claro que actualmente las importaciones son tan importantes como las exportaciones, y que más comercio produce más y mejores empleos. Por el contrario, la utilización del proteccionismo como política económica destruye empleos y reduce el ritmo de crecimiento de los países que lo aplican. Esto ha quedado demostrado en un reciente estudio promovido por diez organizaciones internacionales.² México ha tenido gran éxito en su apertura comercial. Antes de la apertura, el comercio exterior representaba 24 por ciento del PIB, hoy es alrededor de 60 por ciento. Además, uno de cada cinco empleos está relacionado con empresas que exportan y éstas pagan sueldos 37 por ciento más altos que las que no exportan. Las medidas restrictivas aplicadas por algunos países del G-20 no sólo han afectado a productos mexicanos, sino también están teniendo un impacto negativo sobre las cadenas mundiales de valor en las que México participa. Para México es vital que los flujos comerciales mundiales crezcan y lo hagan aceleradamente, esto le permite a nuestro país incrementar y diversificar sus exportaciones. De la misma manera, es fundamental contar a precios y calidades internacionales con los insumos que requerimos para fabricar los bienes que exportamos y los que consume nuestra población. México está proponiendo que los líderes del G-20, que se reunirán este mes en Los Cabos, se comprometan a redoblar su lucha contra el proteccionismo. También, los líderes analizarán a fondo temas como las cadenas de valor para generar mayor conciencia sobre la importancia de que las cadenas de suministro funcionen de manera fluida, sin sobresaltos, así como la importancia de la relación del comercio con el empleo y el crecimiento.

¹ Formado por Alemania, Arabia Saudita, Argentina, Australia, Brasil, Canadá, China, Corea del Sur, Estados Unidos, Francia, la India, Indonesia, Italia, Japón, México, Reino Unido, Rusia, Sudáfrica, Turquía y la Unión Europea. ² OMC, OCDE, UNCTAD, OEA, Cepal, BID, OIT, Banco Mundial, Banco Africano de Desarrollo y Banco Asiático de Desarrollo, Policy priorities for international trade and jobs. Secretario de Economía